

EDITORIAL

A finales del siglo XX, la disciplina de la historia entró en debates sobre la temporalidad y la división del tiempo en las llamadas “edades”. Fue aquí donde irrumpió la pregunta de hasta qué punto hablamos del pasado y en cuál comienza el presente. Teóricos de la historia obtuvieron de este debate la temporalidad denominada “Historia del presente”, surgiendo ésta como un deslinde de la historia contemporánea, lapso que consideraban demasiado extendido. Dicha temporalidad, generalmente hace referencia al “corto siglo XX” y, recientemente, a las primeras décadas del siglo XXI.

Atendiendo a estas ideas en Horizonte Histórico decidimos conformar el número 15 con textos que tratan los procesos y sucesos históricos que corresponden a dichos períodos y por lo tanto han afectado directamente a nuestro presente.

En primer lugar, tenemos el trabajo de Daniel Nava Rubalcaba, quien hace un análisis del discurso de los líderes de la revolución cubana y su decantación por el comunismo. En seguida Federico Aguilera Díaz nos habla de la libertad y el control económicos en América Latina, explorando los casos de Chile y Venezuela, así como sus aplicaciones en México. A continuación, Susana Rodríguez Aguilar y Lucero del Rocío Solís Ruíz Esparza nos hablan de las fuentes útiles para la reconstrucción histórica del pasado reciente. La primera a partir de la importancia de la fotografía y la segunda mediante el cine. Posteriormente, una servidora habla sobre la política diplomática mexicana en los casos de refugiados y asilados en el siglo XX. Para cerrar este número tenemos el trabajo de José Luis Alférez Ríos quien nos comparte una descripción de los orígenes del fútbol. Mientras que Luis Gerardo Bernal Guzmán habla sobre la importancia del peyote en la cultura Wixarika (huichol).

EDITORIAL

Finalmente, no nos queda más que agradecer a todos nuestros lectores que en cada nueva publicación buscan estos ejemplares. Del mismo modo, a los colaboradores que intervienen en la producción de este proyecto. A título personal, quiero agradecer especialmente al comité editorial, presente y pasados, que han contribuido a la continuidad de esta revista. Me despido de un proyecto que ha dejado una huella indeleble en mi vida, tanto profesional como personal, y lo hago segura de que Horizonte Histórico queda en buenas manos. Reitero el agradecimiento y espero disfruten de este número.

Atentamente

Ana Victoria Velázquez Díaz
Directora
horizontehistorico@hotmail.com